



COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARACATU

GESTÃO 2018/2022

1 PLENÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARACATU

2
3 Ata da 1ª reunião ordinária, realizada no dia 19 de fevereiro de 2019.

4
5 No dia 19 de fevereiro de 2019, às 09h00min reuniu-se a plenária do Comitê da Ba-
6 cía Hidrográfica do Rio Paracatu, na sede do CEPASA, situada na Rua Domingos
7 Pinto Brochado nº 324 – Bairro Cachoeira em Unaí-MG. Compareceram os seguin-
8 tes conselheiros titulares e suplentes - **Poder Público Estadual: Carlos de Oliveira**
9 **Teixeira** (IGAM) – Suplente, **Neivaldo Luís Monteiro** (IEF) – Titular, **Luiz Este-**
10 **vão Gonzaga dos Santos Júnior** (PMMG) – Titular, **Álvaro de Moura Goulart**
11 (EMATER) – Titular, **Franciele Nascimento Oliveira** (SES) – Suplente; **Represent-**
12 **antes Poder Público Municipal: Sophia Lorena Pinto Vieira** (Prefeitura
13 Municipal de Patos de Minas) – Suplente, **Denys Herculano de Castro** (Prefeitura
14 Municipal de Lagoa Grande) – Titular, **Edilberto Fernandes Pinto** (Prefeitura Mu-
15 nicipal de Buritizeiro) – Suplente, **Igor Pimentel Cruz** (Prefeitura Municipal de
16 Paracatu) – Titular, **Cátia Regina de Freitas Rocha** (Prefeitura Municipal de Unaí)
17 – Suplente, **Alexandre Stehling dos Santos** (Prefeitura Municipal de Vazante) – Ti-
18 tular; **Representantes de Usuários: Lucélio de Melo Marinho** (SAAE Buritizeiro)
19 – Suplente, **Marcos do Amaral Moraes** (IBRAM) – Titular, **Adaiane Pereira de**
20 **Souza** (BEVAP) – Titular, **Adson Roberto Ribeiro** (IRRIGANOR) – Titular, **Os-**
21 **valdo Batista de Souza** (Sindicato dos Produtores Rurais de Paracatu) – Titular,
22 **Evanildo Peres Domingues** (COAGRIL) – Titular, **Helberth Henrique Raman**
23 **Vale Teixeira** (FIEMG) – Suplente; **Representantes da Sociedade Civil: Ézio**
24 **Mendes do Nascimento** (Cáritas Diocesana de Paracatu) – Titular, **Antônio Eustá-**
25 **quiu Vieira** (MOVER) – Titular, **Tobias Tiago Pinto Vieira** (MOVER) – Suplente,
26 **Geni Souza Oliveira** (CEPASA) – Titular, **Anderson Eloi Nappo** (CREA/MG) -
27 Titular. **Convidados: André Batista Santana** (Câmara Municipal de Cabeceira
28 Grande), **Bruna Balesorff** (EMATER-DF), **Marconi Moreira Borges** (EMATER-
29 DF), **Leonardo Padula** (Gerente de Barragens da Kinross), **Paulo Cesar Mariano**
30 (CEPASA), **Rodrigo Marques de Mello** (ADASA-DF), **André Luiz** (UFVJM
31 Campus Unaí), **Luanna Ramos de Souza** (Prefeitura de Buritizeiro), **José Américo**
32 **Carniel** (Vice-Presidente do CBH-Urucuia), **Ildeu Pereira da Silva** (Presidente do
33 CEPASA), **Ana Cristina** (Secretária do CEPASA). **Assuntos em Pauta: 1) EXE-**
34 **CUÇÃO DO HINO NACIONAL:** Os participantes se posicionaram para ver a
35 apresentação do CEPASA com o projeto Guarda Mirim e em seguida ouviram a exe-
36 cução do Hino Nacional. **2) ABERTURA:** O presidente **Antônio Eustáquiu**
37 declarou aberta a 1ª reunião ordinária da Plenária do CBH-Paracatu agradecendo ao
38 **Sr. Ildeu** pela sessão do CEPASA agradecendo também a presença de todos passando
39 a palavra ao **Sr. Ildeu** que fez suas considerações agradecendo a presença de



COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARACATU

GESTÃO 2018/2022

40 todos dizendo ser uma honra recebe-los no CEPASA. **3) CONFERÊNCIA DE**
41 **QUÓRUM: Adson Ribeiro** fez a conferência e verificou que havia atingido o “quó-
42 rum” mínimo para início da reunião como também o “quórum” de 2/3 dos
43 conselheiros para alteração do regimento interno, podendo iniciar a assembleia. **4)**
44 **APROVAÇÃO DA ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO DIA 18/12/2018: An-**
45 **tônio Eustáquio** relata que a ata foi encaminhada via e-mail para todos os
46 conselheiros fazerem suas alterações. A ata foi aprovada pela plenária com seis abs-
47 tenções por motivo de não comparecimento na plenária que originou a presente ata,
48 pelo **Carlos Teixeira, Álvaro Goulart, Alexandre Stehling, Franciele Oliveira,**
49 **Anderson Nappo e Luiz Estevão** e aprovação pelos demais conselheiros. **5) LEI-**
50 **TURA DE CORRESPONDÊNCIAS ENVIADAS E RECEBIDAS: Adson**
51 **Ribeiro** leu as correspondências enviadas começando pela solicitação de reajuste no
52 valor dos repasses das parcerias para estruturação do Comitê enviadas ao Condomí-
53 nio de Irrigação Entre Ribeiros, BEVAP (Bioenergética Vale do Paracatu),
54 Condomínio dos Irrigantes Entre Ribeiros, Kinross Gold Corporation e Nexa Resou-
55 rces, informando que o Comitê está no aguardo de manifestação das parcerias. Em
56 seguida **Adson** leu a resposta da BEVAP a esse ofício informando que os repasses
57 do ano de 2019 já foram programados e lançados no departamento financeiro da
58 BEVAP em dezembro de 2018 não conseguiram prosseguir com esse reajuste, in-
59 formando que no próximo ano revisarão esta solicitação. A Nexa respondeu ao ofício
60 dizendo que irão analisar a solicitação e retornarão. **Marcos Morais** respondeu pela
61 Kinross dizendo que estão redigindo a alteração do contrato e que após assinaturas
62 da Kinross irão enviar para coletar a assinatura do CBH e ADESP. Informou ainda
63 que após assinar por todas as partes, o pagamento seguinte ao da assinatura será feito
64 com o novo valor. Dando sequência **Adson** leu o ofício enviado ao 1º Tenente **José**
65 **Nilo** do DPIMA convidando para a reunião ordinária. Em seguida leu a correspon-
66 dência enviada pela Marisol informando que não poderia participar da reunião
67 ordinária do CBH-Paracatu do dia 19/02/2019 pois estaria apoiando o município de
68 João Pinheiro em ações de controle de uma epidemia de Dengue, informando tam-
69 bém que entrou em contato com a sua suplente **Franciele** para representar a
70 Secretaria do Estado da Saúde nesta reunião. **Adson** leu a correspondência do CE-
71 PASA enviada pelo Sr. **Ildeu** confirmando a disponibilidade do local a ser sediado a
72 reunião no dia 19/02/2019. Correspondência recebida da Prefeitura de Bonfinópolis
73 de Minas: convite para participar do seminário de gestão integrada das Bacias Hi-
74 drográficas médio Urucuia e Rio do Paracatu que acontecerá em Bonfinópolis de
75 Minas nos dias 12 e 13 de março. Correspondência recebida pelo IGAM: Ofício
76 IGAM-GAB nº. 52-2019 de 29 de janeiro de 2019 que sugere o cancelamento da
77 portaria nº 02433/2018 e Ofício IGAM-GERUR nº. 1-2019 de 11 de janeiro de 2019.
78 **Adson** leu também o ofício enviado ao **Humberto Gonçalves** da ANA solicitando
79 um técnico para esta reunião ordinária para dar subsídio ao possível ponto de pauta



COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARACATU

GESTÃO 2018/2022

80 da criação do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Preto. Em resposta a esse ofí-
81 cio, **Humberto** respondeu informando que não seria possível atender a esta
82 solicitação, devido a conjuntura atual decorrente da reestruturação administrativa do
83 governo federal e a ocorrência do rompimento da barragem de Brumadinho, não ha-
84 via disponibilidade de técnicos para o atendimento a este convite, colocando assim, à
85 disposição para prestar apoio necessário em momento conjuntural mais favorável.
86 Com a palavra **Antônio Eustáquio** propôs incluir o ponto de pauta da apresentação
87 da ADASA e EMATER e antecipou alguns pontos de pauta para deixar as apresenta-
88 ções ao final e assim colocou em votação. Não havendo votos contrários foi incluído
89 na pauta. **06) RELATO DA REUNIÃO OCORRIDA ENTRE O PRESIDENTE
90 E SECRETÁRIO DO COMITÊ JUNTO À ADESP:** Com a palavra, **Adson** falou
91 sobre esta reunião feita com **José Eduardo Trevisan** e informou que ele iria apre-
92 sentar a prestação de contas nesta reunião, mas não pode comparecer devido a
93 problemas de logística de transporte para Unaí, informou ainda que **José Eduardo**
94 enviou no dia 18 de fevereiro um e-mail relatando as entradas e saídas mensalmente
95 e o valor de cada parceiro com o Comitê. Com o arquivo em mãos, **Adson Ribeiro**
96 informou que no dia 18 de fevereiro de 2019 o CBH-Paracatu possui um saldo de R\$
97 4.609,24 (quatro mil, seiscentos e nove reais e vinte e quatro centavos). As contri-
98 buições mensais são: Kinross contribui com R\$ 600,00 (seiscentos reais), a Nexa de
99 Paracatu contribui com R\$ 300,00 (trezentos reais), a Nexa de Vazante com R\$
100 500,00 (quinhentos reais), a BEVAP com R\$ 400,00 (quatrocentos reais), o Condo-
101 mínio de Irrigação Entre Ribeiros com R\$ 340,00 (trezentos e quarenta reais) e o
102 Condomínio dos Irrigantes Entre Ribeiros com R\$ 340,00 (trezentos e quarenta re-
103 ais), totalizando R\$ 2.480,00 (dois mil, quatrocentos e oitenta reais) mensais.
104 **Antônio Eustáquio** falou que é feito a prestação de contas paralela pelos auxiliares e
105 pediu para **Marcos Guimarães** para enviar aos conselheiros. **07) RELATO DE
106 PARTICIPAÇÃO DO REPRESENTANTE DO CBH-PARACATU NA CÂ-
107 MARA CONSULTIVA REGIONAL DO ALTO SÃO FRANCISCO – CCR
108 ALTO SF NA REUNIÃO DE 08/02/2019 EM BELO HORIZONTE/MG – AD-
109 SON ROBERTO RIBEIRO:** com a palavra, **Adson Ribeiro** começou explicando
110 que o Comitê do São Francisco é um Comitê Federal que abrange toda a bacia, então
111 pelo seu tamanho seria difícil gerir de maneira centralizada e assim foi dividido em
112 quatro regiões fisiografias: o Alto São Francisco que engloba o estado de Minas Ge-
113 rais, o Médio São Francisco que pega uma parte da Bahia, o Sub-médio do São
114 Francisco que abrange a Bahia e Pernambuco e o Baixo São Francisco que abrange
115 Pernambuco Alagoas e Sergipe. A Câmara Consultiva do Regional do Alto São
116 Francisco é composta por todos membros titulares do Comitê do São Francisco em
117 Minas Gerais e também um representante de cada Comitê afluente. **Adson Ribeiro**
118 também falou dos assuntos mais importantes discutidos na reunião que foram: apli-
119 cação dos recursos da cobrança do uso da água, mudança do Regimento Interno,



COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARACATU

GESTÃO 2018/2022

120 acompanhamento de crimes ambientais. Ressaltou ainda que na ultima reunião do
121 Alto São Francisco houve uma explanação sobre o acontecimento em Brumadinho
122 para destacar estratégias para evitar a contaminação do lago de Três Marias e conse-
123 quentemente do Rio São Francisco como um todo. Informou ainda que a maioria das
124 pessoas na reunião acharam que a coordenadora não estava desempenhando suas
125 funções e houveram varias reclamações e ela renunciou a coordenação e sua partici-
126 pação no Comitê do São Francisco e no Comitê em que ela participa. **Adson Ribeiro**
127 falou ainda de uma declaração importante que saiu da reunião na CCR Alto SF por
128 sugestão do próprio **Antônio Eustáquio** foi um seminário sobre segurança de barra-
129 gens e a diretoria validou a ideia e o seminário já foi validado e acontecerá dia 15 de
130 maio em Brasília. **08) RELATO DE PARTICIPAÇÃO DO REPRESENTANTE**
131 **DO CBH-PARACATU NA 58ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO FÓRUM MINEI-**
132 **RO DE COMITÊS – FMCBH, DE 12 E 13/02/2019 EM BELO**
133 **HORIZONTE/MG – TOBIAS VIEIRA:** no uso da palavra, **Tobias Vieira** disse
134 que na 58ª Reunião Ordinária do Fórum Mineiro de Comitês aconteceu inúmeras
135 apresentações sobre as atividades que o Igam está fazendo no Córrego Paraopeba e
136 Córrego do Feijão dizendo que as ações do Igam estão se resumindo em monitora-
137 mento do avanço da pluma de rejeitos ver se não chega no lago de Três Marias e
138 vendo quais pontos ainda pode ser feito a captação da água ou não. **Tobias Vieira**,
139 ressaltou que na reunião a Sociedade Civil contestou o Igam em vários pontos falan-
140 do que o Igam não estava fazendo uma ação mais concisa. **Tobias** falou também que
141 na reunião, após a apresentação do Igam, os presidentes dos comitês que estão dire-
142 tamente envolvidos, do Paraopeba e do São Francisco falaram quais ações eles estão
143 fazendo como mobilização, consultar os envolvidos, as família impactadas, fazendas
144 que foram danificadas, o impacto ambiental como um todo para tentar gerenciar
145 quais os pontos os comitês podem ajudar. **Tobias Vieira** informou que houveram as-
146 suntos deliberados: o primeiro foi a decisão de pautar o assunto “barragens” no
147 ENCOB, também foi decidido no Fórum Mineiro dos Comitês fazer um manifesto de
148 repúdio contra barragens de rejeito de modo geral uma vez que hoje existem técnicas
149 de utilização de rejeitos para outros fins. Fez uma moção também de não se licenciar
150 em empreendimentos minerários em LAC1, ou seja, que não seja licenciado em fase
151 única. **09) ALTERAÇÃO DOS ARTIGOS 8 E 24 DO REGIMENTO INTERNO**
152 **DO CBH-PARACATU EM CONFORMIDADE À DN CERH 60/2018 – AD-**
153 **SON ROBERTO RIBEIRO:** Com o uso da palavra, **Adson Ribeiro** leu os artigos
154 8 e 24 do Regimento Interno do CBH-Paracatu informando as alterações feitas em
155 conformidade à DN CERH 60/2018 dando uma breve explicação do que foi alterado
156 e com qual finalidade. Diante de alguns questionamentos dos conselheiros o Sr. **Ad-**
157 **son Ribeiro** tirou as dúvidas e fez as devidas explicações aos conselheiros presentes.
158 Em seguida as alterações propostas foram colocadas em votação, pelo presidente Sr.
159 **Antônio Eustáquio Vieira** que foi aprovada pela maioria dos conselheiros presentes



COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARACATU

GESTÃO 2018/2022

160 com 05 votos contrários. **10) GESTÃO DAS BARRAGENS DA KINROSS –**
161 **LEONARDO PADULA, GERENTE DE BARRAGENS DA KINROSS:** O Sr.
162 Leonardo Padula fez uma breve explanação sobre a gestão de segurança de barragens,
163 apresentou as estruturas das barragens da KINROSS (Eustáquio - 2010 e Santo An-
164 tônio - 1987), falou sobre as formas e características das estruturas das barragens e o
165 escopo da gerencia de barragens. Explicou sobre os projetos, o método de construção
166 e o monitoramento (INSTRUMENTAÇÃO E INSPEÇÕES) realizados. Disse ainda
167 dos requisitos legais e das inspeções realizadas, além dos documentos que compro-
168 vam a legalidade das barragens e a gestão dessas informações. Falou também da
169 participação da KINROSS no Plano de Ajuda Mútua – PAM que possui forte parti-
170 cipação dos agentes públicos, seu sistema de emergência e o treinamento realizado
171 junto à comunidade. **11) APRESENTAÇÃO SOBRE ALOCAÇÃO DE**
172 **ÁGUA UH RIBEIRÃO EXTREMA - RODRIGO MELLO, REGULADOR DE**
173 **SERVIÇOS PÚBLICOS E COORDENADOR DE FISCALIZAÇÃO DE RE-**
174 **CURSOS HÍDRICOS/SRH – ADASA:** O Sr. Rodrigo Mello fez uma breve
175 explanação a respeito do processo de alocação de água e qual seu objetivo, citou co-
176 mo exemplo a experiência no ribeirão extrema e como foi o processo de formação da
177 comissão composta pela ADASA, EMATER e usuários de recursos hídricos que
178 culminou com a emissão de nova outorga aos usuários prevendo novo regime de uso.
179 **12) APRESENTAÇÃO DA GESTÃO COMPARTILHADA DE RECURSOS**
180 **HÍDRICOS NA AGRICULTURA - MARCONI BORGES – EXTENSIONISTA**
181 **RURAL - GERENTE DO ESCRITÓRIO LOCAL DA EMATER-DF NO**
182 **PAD/DF:** O Sr. Marconi Borges explicou sobre a gestão compartilhada de recursos
183 hídricos na agricultura, citou dois modelos de gestão, os resultados alcançados com
184 os modelos implantados e fez uma breve explanação sobre o tema proposto. **13)**
185 **APRESENTAÇÃO DO FUNCIONAMENTO DA UNIDADE REGIONAL DAS**
186 **ÁGUAS DO NOROESTE DE MINAS – URG NOR – CARLOS DE OLIVEI-**
187 **RA TEIXEIRA:** O Conselheiro Carlos de Oliveira Teixeira apresentou e explicou
188 sobre o funcionamento da Unidade Regional das Águas do Noroeste de Minas –
189 URG NOR, falou qual é a sua Missão, sua visão, seus valores e o seu negócio. Ci-
190 tou da criação do Instituto Mineiro de Gestão das Águas – IGAM no ano de 1997, o
191 organograma do IGAM atualmente e como ficou a divisão das URGAS na Atuação
192 regionalizada. Discorreu sobre todas as URGAS do Estado, mostrou o desempenho
193 regional da URG NOR em relação às demais unidades e explicou o desempenho na
194 análise dos processos de outorgas da Unidade Regional com informações pertinentes
195 ao tema proposto. **14) MESA DE DEBATES COM OS PALESTRANTES:** Após
196 as apresentações de todas as palestras compôs a mesa de debates com todos os pales-
197 trantes que tiraram dúvidas, ouviram sugestões e fizeram esclarecimentos aos
198 presentes em relação aos temas apresentados. **15) ASSUNTOS GERAIS E CO-**
199 **MUNICADO DOS CONSELHEIROS:** O conselheiro Alexandre Stehling



COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARACATU

GESTÃO 2018/2022

200 questionou a questão de mudança de datas das reuniões ordinárias do comitê que fo-
201 ram as reuniões de dezembro de 2018 e fevereiro de 2019 e solicitou que as faltas
202 dessas referidas reuniões não sejam computadas pelos conselheiros que não puderam
203 estar presente devido à mudança de data da reunião, pois alguns conselheiros já ti-
204 nham outro compromisso previamente agendado e não pode mudar, e que essas
205 faltas não sirvam de critério para desclassificação do conselheiro como membro, de-
206vido alteração de datas. O conselheiro **Antônio Eustáquio** sugeriu que seja criado
207 um GT (Grupo de Trabalho) do Rio Preto para discutir as ações que devem ser im-
208 plementadas na bacia do Rio Preto e a criação do sub-comitê, o GT foi criado com os
209 seguintes representantes: **José Américo Carniel** (IRRIGANOR) - Titular, **Adson**
210 **Roberto Ribeiro** (IRRIGANOR) - Suplente, **Anderson Eloi Nappo** (CREA/MG) -
211 Titular, Geni Souza Oliveira (CEPASA) - Suplente, **Álvaro de Moura Goulart**
212 (EMATER/MG) - Titular, **Neivaldo Luis Monteiro** (IEF) - Suplente, **Cátia Regina**
213 **de Freitas Rocha** (Prefeitura Municipal de Unaí) - Titular, (AMNOR) - Suplente. O
214 conselheiro **Antônio Eustáquio** propôs que o comitê faça uma moção ao Governo
215 do Estado de Minas no sentido de fortalecimento do SISEMA, uma vez que a Secre-
216 taria de Estado de Meio Ambiente é a segunda que mais arrecada no estado, para que
217 o SISEMA acompanhe os processos que são licenciados e deem suporte da LI como
218 também da LO, pois os órgãos da Secretaria de Meio Ambiente do Estado estão su-
219 cateados e necessita ser estruturados principalmente com a contratação de novos
220 servidores. O conselheiro **Adson Ribeiro** concordou com o conselheiro **Antônio**
221 **Eustáquio** que realmente a Secretaria de Estado de Meio Ambiente necessita de
222 mais servidores principalmente para análise e acompanhamento dos processos de ou-
223 torgas e um maior suporte e fortalecimento da URGA NOR. O conselheiro **Tobias**
224 **Vieira** sugeriu que essa moção seja apresentada a ALMG para que seja previsto re-
225 cursos na Lei Orçamentária Anual - LOA do Estado aprovada na Assembleia, uma
226 vez que está previsto na LOA para a Secretaria apenas trezentos milhões de reais
227 anuais. Em votação foi aprovada a moção para fortalecimento do SISEMA com ên-
228 fase na atuação da URGA NOR por unanimidade dos presentes. O conselheiro
229 **Antônio Eustáquio** disse que em relação à moção a ALMG proposta pelo conselhei-
230 ro **Tobias Vieira** que ela posse ser amadurecida para a próxima reunião ordinária do
231 comitê. O conselheiro **Antônio Eustáquio** sugeriu a realização de um Seminário na
232 cidade de Paracatu a respeito do tema alocação de água que foi apresentado pelo Ro-
233 drigo Mello da ADASA juntamente com o Marconi Borges da EMATER que já
234 foram convidados para participar, ajudar e apoiar na realização deste seminário com
235 a presença e apoio do IGAM. Em votação foi aprovada a realização do seminário por
236 unanimidade dos presentes. **16) ENCERRAMENTO:** Não havendo outros assuntos
237 a serem tratados, o Presidente **Antônio Eustáquio Vieira** declarou encerrada a ses-
238 são por volta das 14h, da qual foi lavrada a ata.

239



COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO PARACATU

GESTÃO 2018/2022

240

241

APROVAÇÃO DA ATA

242

243

244

245

Antônio Eustáquio Vieira

246

Sr. Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Paracatu

247

248

249

250

Adson Roberto Ribeiro

251

Sr. Secretário do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Paracatu